
新
型
学
徒
制：

北京市隆福医院

□本报记者 白莹 文/摄

2018年 10月 ， 人社部 、 财政部共同
印发 《关于全面推行企业新型学徒制的
意见 》。 2019年这项制度已全面铺开 。 按
照政府引导 、 企业为主 、 院校参与的原
则 ， 在企业 （含拥有技能人才的其他用
人单位 ） 全面推行以 “招工即招生 、 入
企即入校 、 企校双师联合培养 ” 为主要
内容的企业新型学徒制 ， 目前在基层的
推行进展情况如何 ？ “新型学徒制 ” 中
的师傅和徒弟各有怎样的体会 ？ 午报记
者近日深入到北京市的多家企业单位 ，
为您一探究竟———
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□本报记者 王路曼

“国药泰斗”亲自出山授徒

1985年出生的徐利亚， 2013年于中国中医科
学院研究生毕业后就来到北京市隆福医院工作。
由于工作业绩突出， 入院的第6年， 便在医院推荐
下， 成为了 “国药泰斗” 金世元大师的徒弟。

徐利亚常说： “我很幸运， 学习了中医， 更
赶上了好时代。” 在她看来， 从国家领导人到普通
群众， 如今都很重视中医药学的传承， 自己更应
该扛起这面旗帜。

隆福医院院长卢艳丽介绍， 隆福医院高度重
视中青年中医药人才的培养， 所以更加重视师承
在人才培养方面的作用， 医院要培养 “医、 药、
针” 全方面发展的复合型人才， 鼓励临床中医师
学习中药、 针灸， 成为针药并用的好大夫。 在医
院的推荐下， 徐利亚荣幸地成为了 “国药泰斗”
金世元大师的徒弟。 金老虽已93岁高龄， 但仍然
精神矍铄、 神采奕奕， 坚持每月给徒弟们传道授
业， 金老曾说： “中医药是一个完整的体系， 是
不可分别的， 懂医识药， 医药圆融， 方能将祖国
医学更好地继承和发扬。”

金老主张， 学中医要从学采药开始。 ‘采药
本为中医传统， 自古医者必识药’。 今年我们到山
上实地采药， 在采药前， 金老嘱咐大家： ‘宁走
十步远， 不走一步险’， 安全第一。” 徐利亚对第
一次采药时候的场景记忆犹新。 “采药下山后，
大家围坐在一起， 金老为大家讲解每一棵药用植
物的部位、 作用功效， 讲到旋复花时论其特点为
‘诸花皆降， 此花独升’， 大家记忆深刻。 通过多
次理论学习及上山采药识药， 深刻体会到了祖国
本草， 山间田边的肆意生长， 炮制萃取融合时光
的力量， 翻炒晾晒展现文化的深邃。” 除了学习中
药的特性外 ， 还要扎实练习中医临床基本功 。

“我跟随金老弟子王秀娟老师临诊学习。 王老师待
人平和， 对待患者认真负责， 认真询问病情， 并
完整记录， 最后把每个人的病例都保存完整， 在
选方用药时更是严谨， 王老师跟我讲： 白术的不
同炮制有不同的作用， 生白术具有通便作用， 炒
白术具有补气健脾燥湿作用， 故对便秘患者选用
生白术， 便溏或不成形时则选用炒白术。 在治疗
湿疹时， 治法以祛风活血利湿为主， 擅长应用乌
梢蛇、 蝉蜕等动物药活血， 并口服及外用共同治
疗， 治疗后患者皮疹明显减退， 对效果非常满意，
这让我见识到了中医中药在治疗疾病中的优势，
且显效较快。 在跟随王老师出诊期间， 更让我敬
佩的是王老师的高尚医德、 治学的严谨作风。”

在徐利亚看来， 师承制是中医人才培养的重
要形式， 它不仅让传承人的临床经验更加丰富，
把书本知识内化为治病救人的本领， 而且还能够
在潜移默化中增强自身的医德修养。 而一徒多师
更是能够从多方面、 全方位培养复合型人才， 这
样才能满足广大患者的多方面需求。 “我们中青
年医师更是要把握机遇， 认真学习， 用医药圆融
的学识、 针药并用的能力更好地服务广大患者。
论学识、 论才智， 我还是一棵无名小草。” 她说。

徐利亚说： “我愿做杏林人， 精研岐黄术。
无论什么情况， 我都全力以赴地对待工作、 竭诚
为患者提供中医诊疗服务、 用心将中医理论进行
宣传， 因为传承中医药是我们每个人的责任。”

“我们是第一批企业新型学徒制试点单位，经
过一年的实践，总结出了很多可务实、可推广的实
操经验。 ”面对记者的采访，顺义区人力资源和社
会保障局高级技工学校校长崔俊荣脸上略显自
豪。 她告诉记者，“五个五”的工作经验，是学校与
企业共同创建形成的。 “我们还一起探索出了培养
人才的 ‘圆规模式’”。

什么是企业新型学徒制 “圆规模式”？ 崔俊荣
解释说，即以政府制定的制度、工作办法为旋钮，
以企业为圆心，以企业岗位需求为半径，通过调整
合作角度和紧密度，以坚实的课程体系为支撑，弹
性调节培养内容、时间、授课方式，双方合力、共同
画好企业新型学徒培养的“圆”。

何为 “五个五” 工作经验呢？ 崔俊荣介绍，
“我们确立了服务企业的基本思路， 转型五个要
素， 这是第一个 ‘五’。” 崔俊荣说， 他们将育人
主体由学校转向企业 、 教学对象由学生转向员
工、 培训教材由单一教材转向多元教材、 教学主
体由学校教师转向双导师、 教学场地由学校教室
转向企业的车间。

于此同时， 学校构建了五级对接模式， 创建
校企双轨交叉的高效工作机制。 即在决策层级、
日常指导层级、 教学管理层级、 教学实施层级、
学员管理层级实现职责明确的、 企校人员逐一对
接， 这便是第二个 “五”。

在实践过程中， 明确校企合作工作方向和内
容。 即校企共同沟通设计培养方案、 共同制定管
理制度 、 共同配置教学资源 、 共同开发培训课
程 、 共同开展学徒培养 ， “五个共同是第三个
‘五’， 这是实现校企双元育人的核心内容， 使企

校双方能够资源共享、 优势互补。” 崔俊荣介绍，
他们聘请学校汽修专业组长郭海杰等16名骨干教
师为企业新学徒制学校导师， 聘请企业首席技师
王志伟等12名企业技师作为企业专家导师， 共同
完成课程教学、 岗位实践与课程开发工作； 将企
业培训教室、 生产车间、 大师创新工作室及学校
理论教室、 专业实训室等作为教学场地， 以缓解
学员的工学矛盾。

“ 为突破校企合作难点与重点， 学校还在合
作协议抓分工、 开展调研抓问题、 培养方案抓需
求 、 培养过程抓方法 、 评价反馈抓监督上下功
夫， 在抓好五个关键环节的基础上， 有急有缓、
有轻有重地按计划、 按节奏顺利完成新型学徒制
培养任务。” 崔俊荣说， 这是第四个 “五”。

此外， 该校还开发了五位一体教学课程， 实
现教学内容精准对焦。 崔俊荣表示， 针对学员短
板进行集中专业授课， 针对企业文化进行内训授
课， 针对实际操作进行岗位指导， 针对选修、 鉴
定进行远程教学， 针对分散知识进行微课学习，
使学徒打牢专业基础， 提升综合素质。

“经过一年的探索与实践， 企业新型学徒制不
仅丰富了企业的培训课程， 更完善了企业人才培
养机制， 得到了企业和职工的双重认可。” 崔俊
荣告诉记者。
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